
Procès-verbql du Comité d'qccompqgnement pour I'oéroport de
Chqrleroi du 2l octobre 2024

Présents:

Monsieur Frédéric DEFRISE, Président du Comité - représentont effectif de lo Ville de

Chorleroi
Monsieur Giqnni GALLUZZO, représentont effectif de lo Ville de Fontoine-L'Evêque

Modome Anne MATHETART, représentonte suppléonte de lo Commune Les Bons Villers

Monsieur Eric CHARLET, représentont effectif de lo commune de Chopelle-Lez-

Herloimont
Modome Lorissq DAVOINE, représentonte effective de lo Ville de Binche

Modome Jenny REULIAUX, représentonte suppléqnte de lo Ville de Binche

Monsieur Boris PUCCINI, représentont suppléont de lo Ville de Fleurus

Monsieur Denis LEMERCINIER, représentont suppléont de lo Ministre Cécile NEVEN

Monsieur NicolosTHISQUEN, représentont effectif de lo SOWAER

Monsieur Thibout de VILIENFAGNE, représentont suppléont de lo SOWAER

Modome Séverine LACOUR, secrétoire du Comité, Sowoer-Environnement Chorleroi

Excusés:

Monsieur MikhoëIJACQUEMAIN, représentont effectif de lo Ville de Fleurus

Monsieur Mothieu PERIN, représentont effectif de lo Commune Les Bons Villers

Modome Sophie RENAUX, représentonte suppléonte de lo Commune de Courcelles

Modome CorolineTAQUIN, représentonte effective de lo Commune de Courcelles

Monsieur Julien PAUWEIS, représentont effectif de BSCA

Monsieur Hervé FRANSENS, représentont suppléont de BSCA

lnvités à lq réunion

Monsieur Quentin EVRARD, Sustoinobility Monoger BSCA

Monsieur Boptiste CAGNINA, Strotegic Support CEO

Monsieur Philippe DUMORTIER, Directeur de Cobinet du Bourgmestre de lo Ville de

Binche
Monsieur Pierre BONMARIAGE, Conseiller Environnement SOWAER

Absents:

Monsieur Annibote MOSCARIELLO, représentont effectif de lo Commune d'Anderlues

Monsieur Michel IONGUEVIILE, représentont effectif de lo Commune de Sombreffe

Début de lo réunion:14h05
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l. Approbqtion du procès-verbql du 14iuin 2O24

Le procès-verbol n'qmenont oucune remorque, celui-ci est opprouvé è I'unonimité.

2. Renouvellement du permis unique de I'oéroport de Chorleroi

Monsieur Quentin EVRARD informe les membres du Comité que lo demonde de permis est
en cours de finqlisotion.
Celle-ci sero donc prochoinement introduite. Les membres du Comité seront informés
lorsque lo demonde de permis sero déposée et recevoble.
Dès que lo demonde sero déclorée complète et recevoble, l'enquête publique pourrq
débuter. Lo durée de cette enquête publique est d'un mois.

Monsieur Quentin EVRARD présente les premières conclusions de l'étude d'incidences
relotives oux éléments qui semblent les plus pertinents ô opporter ou niveou du Comité ù

sovoir:les sols,le bruit et l'évolution des émissions CO2.

Cette présentotion se trouve en onnexe du présent procès-verbol.

Au niveou du volet n bruit,,, Monsieur Quentin EVRARD souligne que l'ElE montre que, molgré
une ougmentotion des mouvements, le bruit généré por les oéronefs restero inscrit à
l'intérieur des zones du PEB et du PDLT.

A ce jour, BSCA est en ovonce ou niveou du renouvellement de lo flotte présente sur
I'oéroport puisque 40% des mouvements sont opérés por des ovions de type Boeing Mox 8.

Au niveou du volet o évolution des émissions CO2 D, et notomment pour ce qui concerne
l'utilisotion de corburont de synthèse, Monsieur Quentin EVRARD onnonce qu'ù ce jour,Wizz

Air opère déjà ovec du SAF.

Question relative à ce point

Modome Jenny REULIAUX souhoite connoître le timing relotif ou dépôt de lo demonde
de permis, celui-ci devont initiolement se foire en septembre.

Monsieur Quentin EVRARD confirme que le dépôt de lo demonde est retordé et que
l'enquête publique ne débutero proboblement qu'ô lo fin du mois de décembre (ovec

une semoine de suspension) ou début 2025.
Lo décision du Gouvernement wollon quont à l'octroi du permis unique ne pourro être
rendue pour mors conformément ou plonning prévu.

Monsieur le Président du Comité ojoute qu'une informotion sero diffusée oux membres
du Comité dès que lo demonde de permis sero introduite et déclorée recevoble.
Monsieur Quentin EVRARD ojoute que I'ensemble de lo demonde de permis, en ce y
compris l'ElE, sero disponible en ligne sur le site internet de BSCA.
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3. Surveillqnce de tq quolité de I'qir qmbiont qutour de l'oéroport de Chqrleroi - RqPPort

lsseP let semestre 2024

Monsieur Pierre BONMARIAGE présente les principoux résultots des mesures réolisées outour

de l'oéroport de Chorleroi pour le l"' semestre 2O24.

tl en résulte lo conclusion suivonte: pour lq gronde mojorité des polluonts, les

concentrotions mesurées duront le l"'semestre 2024 sont semblobles à celles obtenues

dons les stotions des ogglomérotions de Chorleroi et Liège et sont même légèrement

inférieures pour les oxydes d'ozote.

Au niveou des retombées d'hydrocorbures, tous les résultots sont inférieurs à lo limite de

quontificotion.

Aucun opport significotif en provenonce des octivités oéroportuoires ou des mouvements

des ovions n'o pu être mis en évidence si ce n'est quelques opports pour le monoxyde

d'ozote.

Ces résultqts sont disponibles sur le site internet de lo SOWAER vio le lien

ou directement vio

oiroort-roooort.html

Question relotive à ce point

Ce point n'omène oucune question

4. plointes < bruit r 2024

Monsieur le Président donne lo porole à Monsieur Thibout de VILLENFAGNE ofin de présenter

les stotistiques des plointes liées oux nuisonces sonores de l'oéroport enregistrées por lo

SOWAER duront les 9 premiers mois 2024.

Une diminution est constotée por rqpport à lo même période en 2023 ovec une moyenne

de +/- 15 plointes por mois.
Lo mojorité des ploignonts sont situés à l'intérieur des zones du PDLT et 43% des plointes ont

été émises por 2 ploignonts.

Monsieur Thibout de VILLENFAGNE roppelle que les plointes ovec des vols ciblés, c'est-à-dire
des plointes où lo personne identifie cloirement un évènement sonore (Oote et heure),

permettent oux services de lo SOWAER de foire une onolyse précise en vue d'identifier les

phénomènes posont problème, d'y répondre mois égolement de reloyer de monière plus

constructive le ressenti des citoyens ouprès des différentes outorités.

Une diminution de 2% des retours tordifs est constotée por ropport ù lo même période en

2023.
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Questions relotives à ce point

Modome Anne MATHELART souhoite sovoir si I'on vo réellement vers une diminution des

retours tordifs ?

Modome Jenny REULIAUX constote égolement, sur bose d'un courrier reçu d'un citoyen,
que l'onnée 2022 comptobilise 338 jours où les heures d'ouverture de l'oéroport ont été
prolongées.

Monsieur Quentin EVRARD roppelle que les retours tordifs sont dépendonts de certoins
fqcteurs externes (guerre en Ukroine, problèmes de grèves ou niveou du contrôle qérien,

etc), lesquels engendrent des retords sur I'ensemble de l'octivité oérienne.
BSCA est un des rores oéroports où l'on orrive à récupérer du retord et à contrôler les

créneoux (rototion ou solde 25 min).
BSCA est bien conscient de cette problémotique.

Modome Jenny REULIAUX souhoite sovoir quelles octions lo SOWAER et BSCA comptent
mettre en ploce ? Modome signole égolement que cette diminution des retours tordifs
n'est pos le ressentiqu'en ont les citoyens.

Monsieur Quentin EVRARD explique que BSCA n'o pos de levier sur les retours tordifs mois
bien sur les opporeils. Aussi, les ovions plus récents (Boeing MAX B) sont les premiers à
portir à 6h30 et, por conséquent, les derniers à otterrir le soir.

ll est impossible d'orriver ù zéro retour tordif cor celo dépend de nombreux focteurs
extérieurs ù BSCA.

Monsieur Thibout de VILLENFAGNE roppelle qu'il n'est pos du ressort de lo SOWAER de
dresser des sonctions quont oux retours tordifs.

Monsieur Boris PUCCINI demonde confirmotion des 338 jours d'ouverture prolongée en

2022 eT si certoins vols sont porfois refusés ?

Monsieur Quentin EVRARD précise que 75% des retours tqrdifs ont lieu entre 23h00 et
00h00, ce qui engendre en effet une prolongotion des heures d'ouverture.

Quelques vols retours sont effectivement refusés por le SPW (service en chorge de lo
vérificotion de lo législotion relotive oux retours oprès 23h00).

Monsieur Quentin EVRARD propose de fournir les chiffres 2024 relotifs oux retours tordifs
oinsi que ceux relotifs oux vols qui orrivent ovec de l'ovonce sur le timing.

Monsieur Boris PUCCINI pose lo question de I'impoct du phénomène d'inertie sur le suivi

des trojectoires.

Monsieur Pierre BONMARIAGE précise que ce phénomène tend à se réduire grôce oux

nouvelles technologies équipont les oéronefs. Ces derniers sont donc de plus en plus

précis quont à lo trojectoire à suivre.
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5. Démontèlement et recyclqge des qvions: étot d'ovqncement du dossier

Monsieur Nicolos THISQUEN informe le Comité que le projet n'o pos évolué depuis le dernier

Comité.

Le modèle opérotionnelfinoncier est toujours en cours de finolisotion en vue d'être présenté

ou Gouvernement wollon.

Ce point sero de nouvequ obordé lors du prochoin Comité.

Questions relatives ù ce point

Ce point n'omène oucune question.

6. Divers

6.1. Etot d'ovoncement des mesures d'occompognement

Monsieur Thibout de VILLENFAGNE roppelle les différentes mesures d'occompognement
proposées oux riveroins dqns les zones du PEB.

Questions relotives à ce point

Monsieur Gionni GALLUZZO souhoite sovoir si les trovoux d'insonorisotion concernent
principolement le remplocement des chôssis ?

Monsieur Thibout de VILLENFAGNE répond por l'qffirmotive.

6.2. Mesures sonores en dehors du PDLT - Etot d'ovoncement

Monsieur Pierre BONMARIAGE roppelle, qu'en plus du réseou de 17 sonomètres fixes et des

compognes de mesures sonores réolisées à l'intérieur des zones de bruit dons le codre du

principe d'égolité,le Gouvernement wollon o morqué son occord sur lo possibilité pour les

communes wollonnes situées en dehors du PDLT de bénéficier de mesures sonores

ponctuelles (vio lo pose de 2 sonomètres) ofin d'objectiver les niveoux de bruit perçus por

les citoyens ou possoge des ovions.

Pour I'oéroport de Chorleroi, seule lo commune de Sombreffe o foit cette demonde. Les

résultots de ces mesures seront présentés à lo commune dons le couront du mois de

novembre.

Cette mesure est toujours d'octuolité pour les outres communes qui souhoiteroient en

bénéficier.
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Lo demonde motivée doit être introduite por I'odministrotion communole ouprès de lo
SOWAER. Une première réunion sero olors progrommée ofin de déterminer les deux

emplocements les plus pertinents pour les sonomètres (en fonction des plointes émises,

des trojectoires, etc...). Ces derniers doivent être instollés sur emprises communoles ou

bôtiments publics.

Questions relotives à ce point

Modome Jenny REULIAUX souhoite sovoir si o demonde motivée o signifie que lo

locqlisotion des sonomètres doit déjà être précisée ?

Monsieur Pierre BONMARIAGE répond que cette locolisotion sero foite en concertotion
ovec lo commune lors de lo première réunion.

Monsieur le Président du Comité demonde que des précisions soient opportées quont
à lo notion de o demonde motivée n.

Monsieur Thibout de VILLENFAGNE indique que lo commune doit simplement reprendre
les foits qui l'omènent è introduire cette demonde (plointes citoyennes, constotions,
etc).

Monsieur Philippe DUMORTIER onnonce qu'une demonde motivée pour lo Ville de Binche

sero prochoinement envoyée ù lo SOWAER.

6.3. Nouveou rqpport d'octivités 2023 de l'ACNAW

Le ropport d'octivités 2023 de I'ACNAW est disponible vio le site

httos:/ /ocnow.be/home.html

6.4. Proiet AERO SOLS

Monsieur Thibout de VILLENFAGNE roppelle que lo ministre de l'environnement o sollicité une

étude pilote nommée " Aéro-Sols D en vue de répondre oux crointes des citoyens quont oux

retombées d'hydrocorbure dons leur propriété.
Cette étude, menée por le consortium ISSeP - osbl Eco-lmpoct, o démorré en juin 2O23 eI
s'est terminée en juin2024. Les stotions de mesures étoient locolisées chez des riveroins sur

bose volontoire.

Cette étude est donc indépendonte du monitoring permonent de lo quolité de l'oir ombiont
instollé outour de l'oéroport de Chorleroi.

Les résultots de ce projet AERO-SOLS seront présentés lors d'une réunion citoyenne qui se

tiendro le lundi 18 novembre 2O24 à portir de 20h00 à l'hôtel Vonder Vqlk Chorleroi.
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6.5. lnterpellotion du Comité por le collectif Stop oux nuisqnces de I'oéroport de Chorleroi
(courriel du l8 octobre 2024)

Monsieur le Président du Comité souhoite discuter de I'interpellotion foite ouprès des

membres du Comité por le collectif n stop oux nuisonces de I'oéroport de Chorleroi",

loquelle reprend toute une série de questions.

Monsieur le Président du Comité roppelle que les réunions du Comité ne sont pos publiques.

Si un citoyen souhoite mettre un point à I'ordre du jour du Comité, il doit s'odresser ou

représentont de sq commune,lequel reloyero lo demqnde.

De même, il est de l'initiotive des odministrotions communoles d'orgoniser des réunions

préolobles ovec leurs citoyens et/ou de diffuser les dotes des Comités si elles le souhoitent.

Monsieur Philippe DUMORTIER et Modome Jenny REULIAUX signolent qu'à ce titre, ils reloyent

égolement les questions émises por le collectif dont le principol représentont réside dons

leur ville.

Monsieur le Président du Comité précise que toutes les réponses à ces questions ne

pourront être opportées lors du présent Comité, certoines nécessitont un retour vers

d'outres outorités (RCruaW, Gouvernement, ...).

Monsieur Boptiste CAGNINA foit remorquer que toutes les questions posées suite à lo
réunion d'informotion publique (ntp) dons le codre du renouvellement du permis ont été

prise en compte dons l'étude d'incidences. Certoines réponses oux questions posées dons

le présent courrier seront proboblement opportées por ce biois.

Monsieur Denis LEMERCINIER précise égolement que des réponses ont égolement déjà été

opportées suite oux interpellotions du représentont de ce collectif ouprès des différents

Ministres.

Monsieur Quentin EVRARD informe qu'en ce qui concerne lo liste des codes IATA, dont

notomment le code 93, lo révision de celle-cio été proposée ou niveou du Groupe de Trovoil

Technique (Off) mis en ploce à l'initiotive du Gouvernement wollon. Cette révision sero

donc concertée entre les différentes qutorités présentes ou GTT (ACNAW-SKEYES-SPW-

BSCA-SOWAER).

Monsieur Boris PUCC|Nlsouhoite sovoir I'impoct de l'ollongement de lo piste.

Monsieur Quentin EVRARD signole que ce point est étudié dons le codre de l'étude

d'incidences, loquelle sero disponible lors de l'enquête publique. ll précise toutefois

qu'octuellement,le nouveou seuilde piste est presque systémotiquement utilisé.

En termes de communicotion, Monsieur PUCCINI souhoite sovoir si l'orgonisotion de

réunions citoyennes est envisogeoble dons les communes ?

Monsieur Thibout de VILLENFAGNE roppelle que des réunions portont sur une thémotique

porticulière peuvent être orgonisées en séonces publiques lors des conseils communoux.
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Monsieur Quentin EVRARD informe égolement qu'en termes de communicotion, des
copsules vidéo sur différentes thémotiques sont en cours de réolisotion. Celles-ci pourront
égolement servir de supports oux communes qfin de répondre qux questions de leurs

citoyens.

Monsieur Philippe DUMORTIER souhoite sovoir si des indicoteurs clés peuvent être mis en

ploce et suividons le temps ?
Monsieur Quentin EVRARD confirme que BSCA est en troin de mettre en ploce ses propres
indicoteurs (ovions bosés, etc), lesquels pourront être diffusés.

Fin de lo réunion :15h45

R Séverine
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Comité d’accompagnement 
Aéroport de Charleroi 

21 octobre 2024



ORDRE DU JOUR

1. Approbation du procès-verbal du 14 juin 2024
2. Renouvellement du permis unique de l’aéroport de Charleroi

3. Surveillance de la qualité de l’air ambiant autour de l’aéroport de 
Charleroi – Rapport ISSeP 1er semestre 2024

4. Plaintes « bruit » 2024
5. Démantèlement et recyclage des avions : état d’avancement du 

dossier
6. Divers



1. Approbation du procès-verbal du 
14 juin 2024



2. Renouvellement du permis unique 
de l’aéroport de Charleroi



Etudes d’incidences

Premières conclusions

- Sous réserve du rapport final à délivrer -



Disclaimer

Avant-propos

Approche conservatrice : L’étude d’ARIES se base sur des hypothèses prudentes,
utilisant principalement des données de 2019 et excluant les progrès technologiques
futurs, comme la mise en service du Boeing 737 Max 10 prévue pour 2027.

Commandes d'avions modernes non prise en compte : L'analyse intègre
partiellement les commandes d'avions de nouvelle génération, mais sous-estime leur
impact futur, notamment ceux déjà commandés par Ryanair et Wizzair.

Carburants durables sous-estimés : Les effets positifs des carburants SAF, qui peuvent
réduire les émissions non-CO2 jusqu'à 50 %, ne sont pas suffisamment pris en
compte.

Ambitions environnementales de B.S.C.A. sous estimées : Les objectifs
environnementaux ambitieux de l’aéroport, notamment la réduction de 90 % de ses
émissions directes d’ici 2030, ne sont pas pleinement intégrés dans l’analyse.



Sols
Actions entreprises afin de réduire les PFAS

▪ Décontamination des camions :

▪ Camion Rescue 1 : période de décontamination du 15 au 22 août 2024,

▪ Camion Rescue 2 : période de décontamination du 22 au 29 août 2024,

▪ Camion Rescue 5 : période de décontamination du 29 août au 5 septembre 2024,

▪ Camion Rescue 4 : période de décontamination du 5 au 12 septembre 2024.

▪ En juin 2024, une nouvelle mousse sans PFAS a été acquise, tandis que l'ancienne sera envoyée en 
destruction, en même temps que la décontamination des camions soit le 5 septembre 2024.

▪ Remplacement des mousses fluorées par des mousses sans fluor pour le 12 septembre 2024.

▪ Curage bassin d’orage Sud en date du 19 août 2024 pour contrer l’évènement survenu en octobre 2023.

▪ Des mesures complémentaires et un monitoring seront mis en place après le remplacement des mousses. Par 
le passé, lors de l'utilisation de mousse avec PFAS, la pollution était circonscrite (de décembre 2023 juin 2024).
B.S.C.A. contenait la mousse sur le site pour la récupérer et l'envoyer en destruction.

Mesures prises par 
BSCA

(en concertation avec les 
Directions des Eaux 

Souterraines, des Eaux de 
Surfaces et de l’Assainissement 

des Sols)

Normes évolutives

▪Actuellement : Somme 42 PFAS : 500 ng/l.

Jusqu’en décembre 2023, la limite était de 500 ng/l pour la somme de 42 PFAS, et 100 ng/l pour la somme de 20 PFAS présents dans 
l’eau potable. La limite de 500 ng/l était appliquée pour les 20 PFAS dans les eaux de ruissellement. Depuis 2024, la législation belge 
tend sous toute réserve à imposer une limite stricte de 100 ng/l pour la somme des 20 PFAS et pour tous types d’eau, reflétant un 
durcissement des critères de sécurité environnementale.

- Sous réserve du rapport final à délivrer -



- Sous réserve du rapport final à délivrer -

Bruit
Diminution des nuisances sonores confirmés par
l’étude d’incidences

• Mouvements considérés : aviation commerciale dont la MTOW ≥ 6 tonnes sauf vols militaires, humanitaires, sanitaires, d’aéronefs d’Etat, imposés par la DGTA, par les agents du 
Gouvernement wallon, par Skeyes et de la Police Fédérale, entrainement et écolage, pour raison de retour fortuit

• Types d’appareils considérés en 2045 : Uniquement Boeing 737 Max 8 considérés dans la modélisation car  Max 10 pas encore intégrés  dans le logiciel IMPACT ni certifié par 
Eurocontrol*.

Charleroi

Fleurus

Gosselies

Fontaine-l’Evêque

En réalité, les Max 8 seront remplacés par
les Max 10 à partir de 2027, plus efficaces à
tous niveaux.

* Cette analyse est donc un worst case scenario, plus négatif
que la réalité au regard des commandes passées par les
compagnies.

Une réduction supplémentaire des
zones de bruit est donc attendue avec
ce renouvellement de flotte. Pour des
raisons de non-certification des B737
Max 10 par Eurocontrol et l’absence de
leur intégration dans le logiciel de
modélisation, ceux-ci n’ont pas pu être
pris en compte dans le cadre de ces
analyses.



Référence: 2019=100%

Evolution des émissions
Evolutions 2045 par rapport à 2019 / CO2

Etudes BSCA (réalisée par To70 –
2041 – 77.000 mouvements)

Etude d’Incidences (réalisée par ARIES –
2045 – 83.000 mouvements)

Différences liées à la méthodologie et aux hypothèses

▪ Evaluation des émissions (à partir des vols demi-croisières (to70) et des consommations de carburant évoluant proportionnellement au nombre de mouvements (EIE))

▪ Manière de prendre en compte le renouvellement de la flotte

▪ Facteurs d’émission liés à la combustion des SAF

▪ Prise en compte (to70) ou non (EIE) des évolutions technologiques

- Sous réserve du rapport final à délivrer -
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3. Surveillance de la qualité de l’air 
ambiant autour de l’aéroport de 

Charleroi – Rapport ISSeP 1er semestre 
2024
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MONITORING PERMANENT QUALITE AIR EN COLLABORATION AVEC ISSeP DEPUIS 2019 

Monitoring air et 
hydrocarbures

Monitoring 
hydrocarbures

Monitoring air et 
hydrocarbures

Monitoring 
hydrocarbures

+ STATIONS DE 
COMPARAISON

CHARLEROI BD MAYENCE, 
LODELINSART, MARCHIENNE 

AU PONT…

DOURBES ET VIELSALM
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RAPPORT ISSeP 1er semestre 2024
 AEROPORT DE CHARLEROI

▪ Valeurs contraignantes des Directives européennes 2004/107/CE et 
2008/50/CE, transposées en droit wallon : les valeurs limites et valeurs-cibles 
seraient respectées pour les PM10 ,PM2.5, le monoxyde de carbone, le dioxyde 
d’azote, le benzène  et le benzo(a)pyrène (nécessite 1 année complète).

▪ Critères de qualité et d’intervention définis par l’Agence wallonne de l’Air et 
du Climat (AwAC) et l’Université de Liège (ULiège) : respectés pour le benzène, 
le toluène, l’éthylbenzène, le naphtalène et le formaldéhyde.

▪ Non-respects de certaines nouvelles recommandations de l’OMS : également 
constatés pour la plupart des stations de comparaison, situées dans un 
environnement influencé par d’autres sources anthropiques comme le trafic, 
l’industrie ou le chauffage.
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RAPPORT ISSeP 1er semestre 2024
 AEROPORT DE CHARLEROI

• Les mesures autour de l’aéroport sont semblables à celles obtenues dans les 
stations des agglomérations de Charleroi et Liège et sont même légèrement 
inférieures pour les oxydes d’azote.

• Retombées hydrocarbures : tous les résultats sont inférieurs à la limite de 
quantification. Aucune retombée en hydrocarbures n’a pu être mise en 
évidence.

• Les conclusions observées dans les précédents rapports sont confirmées dans 
ce dernier rapport

Aucun apport en provenance des activités aéroportuaires ou des 
mouvements des avions n’a pu être mis en évidence si ce n’est 

quelques apports pour le monoxyde d’azote
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MONITORING EN TEMPS REEL OU DIFFERE via le site 
wallonair.be

Assurer la diffusion transparente des données dans 
un contexte global

http://www.wallonair.be/
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4. Plaintes « bruit » 2024
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Méthode de comptage des plaintes

La comptabilisation des plaintes est inchangée depuis 1998 : 

Tout courrier entrant (lettre, fax, courriel), tout appel 
téléphonique et toute visite est comptabilisée comme une 

plainte indépendamment du nombre d’événements (vols, bruit 
rampant, …) qu’il contient.
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Aéroport de Charleroi

14 20 42
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533

124

2019 2020 2021 2022 2023 2024 (janvier à sept)

Plaintes « bruit »

82.071

45.451

65.802

83.459 87.859

70.550

2019 2020 2021 2022 2023  2024 (janvier à sept)

Mouvements totaux
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Aéroport de Charleroi

Entre 2023 et 2024 (janvier à septembre) : baisse de 2% de retours tardifs

14 20 42

262

533

124

2019 2020 2021 2022 2023 2024 (janvier à sept)

Plaintes « bruit »

1365

242
456

2133

1620
1274

2019 2020 2021 2022 2023 2024 (janvier à sept)

Retours tardifs (après 23h00)
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Evolution des plaintes

Primo-plaignants par rapport à l’année précédente

15
39

261

526

122

13 33

191

67 53
32

186

52 40

2020 2021 2022 2023 2024 (janvier à sept)

Nombre de plaintes bruit Nombre de plaignants Nombre de primo-plaignants



Répartition des plaignants « bruit » par 
rapport au PDLT

76%

24%

PDLT Hors PDLT
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Evolution mensuelle des plaintes 
« bruit » 2024
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7
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10

17

9

24

20
18

Janvier Février Mars Avril Mai Juin Juillet Aout Sept
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Les 9 communes avec le nombre le 
plus élevé de plaintes en 2024

Commune Nombre de plaintes Nombre de plaignants

CHARLEROI 58 15
FONTAINE-L’EVEQUE 24 5

FLEURUS 9 7
BINCHE 7 2

COURCELLES 7 6
GEMBLOUX 2 1

JEMEPPE-SUR-SAMBRE 2 2
NAMUR 2 2

CHATELET 2 2
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Analyse des plaignants 2024 
(au 30/09/24) 

➢ 76% des plaignants sont situés à l’intérieur du PDLT

➢ 43% des plaintes ont été émises par 2 plaignants
    
➢ Sur les 53 plaignants:

o40 sont des primo-plaignants par rapport à 2023
o 13 (déjà plaignants en 2023) ont émis 43% des plaintes en 2024 
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Analyse des plaintes 2024 (au 30/09) 
avec vols ciblés

➢ 48% (58) des plaintes portent sur des vols ciblés

➢ 74% ( 43)des plaintes portent sur 1 vol 

➢ 84% (49) des plaintes portent sur des vols liés l’aéroport de 
    Charleroi

➢ 5 plaintes portent sur des trajectoires inhabituelles

➢ 2 plaintes portent sur des vols avec 1 dépassement sonore   
minimum 
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Analyse des vols ciblés 2024 
(au 30/09)

La majorité des plaintes portent sur :

➢ des vols de nuit (entre 23h et 7h) (63%)

➢ des vols en sens normal (65%)

➢ des moyens porteurs (92%); la petite aviation (8%)
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Activités aéroport 2024 ><2023
(même période)

➢ Augmentation de 5% des mouvements totaux

➢ Augmentation de 11% des passagers

➢ Diminution de 2% des retours tardifs
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5. Démantèlement et recyclage des 
avions : état d’avancement du dossier



28

6. Divers
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6.a. Etat d’avancement des mesures 
d’accompagnement



Acquisitions
en A’ et B’

215 maisons acquises

CHARLEROI 215



Insonorisations en
A’, B’ et C’

1.057 habitations insonorisées

CHARLEROI 1026

FLEURUS 31



Primes 
insonorisation
en D’

2.666 primes versées

CHARLEROI 1901
COURCELLES 320

FLEURUS 305
FONTAINE-L’EVEQUE 137

SOMBREFFE 3
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6.b. Mesures sonores en dehors du PDLT
Etat d’avancement
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Mesures sonores dans les communes 
wallonnes en dehors du PDLT

• Demande motivée de la commune à adresser par courrier officiel à la SOWAER

• Analyse de la demande par la SOWAER

• Concertation avec la commune pour choisir les 2 localisations les plus pertinentes : 

      emprises communales ou bâtiments publics

•   Mesures de 14 jours représentatifs de l’activité annuelle de l’aéroport 

• Mesures réalisées par un bureau d’acoustique agréé par la RW et prises en charge par 
SOWAER 

• 2 sonomètres temporaires par commune / tous les 2 ans maximum

• Pour toute demande complémentaire, la commune devra en assurer le cout financier
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6.c. Rapport d’activités 2023 de l’ACNAW

Disponible sur le site www.ACNAW.be

http://www.acnaw.be/
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6.d. AERO-SOLS : réunion citoyenne pour 
la présentation des résultats et 

conclusions du projet.
 Quand? le lundi 18 novembre 2024 de 20h à 22h

 Où? Hôtel Vander Valk Charleroi

 Troisième newsletter parue en octobre

www.issep.be/aero-sols/
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